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本报记者 林剑 黄心豪

赛事是足球的核心，更是基层足

球工作开展的重要抓手。这是11月30

日广东梅州举行的“2023年基层足球

工作交流活动”现场，300余名参加活

动的各省区市群体工作主要负责人、

足球协会负责人普遍认同的一个观

点。

高水平赛事引领

跨越基层足球发展“三座大山”

“对于我们基层足协来说，发展方

向不明、发展资金不足、专业人才短缺

是最大的困难。”新疆足协主席许明介

绍说，这集中体现在地州足协建设上，

“2019年之前，新疆还有一半地州没有

足协。”许明说。

深圳市足协秘书长赵鑫介绍，受

多方因素影响，当地城市联赛及相关

足球赛事经费逐年下降，深超联赛由

双循环变为单循环，深圳杯由十个大

区变为四个大区。

云南省足协秘书长葛新则提出，

专业足球人才培养机制不健全，基层

足协专职人员少，竞赛官员、裁判员、

教练员等各类专业人才输出规模和质

量有待提高。

“当前，我国县域人口占全国总人

口的70%，县域足球发展是夯实中国

足球基础的重要环节。国务院印发的

《全民健身计划（2021—2025年）》明确

提出，大力发展‘三大球’运动，推动县

域足球推广普及。”国家体育总局群体

司司长丁东对记者说。

2021年起，在体育总局群体司和

中国足球协会的指导下，中国足球发

展基金会连续3年举办了“全民健身

健康中国”全国县域足球赛事活动，聚

焦县域足球发展。一年一个台阶，到今

年共吸引了594个县，7017支队伍参

与，全年进行了22389场比赛。

许明介绍，通过参加“全民健身

健康中国”全国县域足球赛事活动，明

确了主抓县域足球的方向，2023年新

疆共在24个县域地区开展了913场比

赛，323支队伍、5171名运动员参赛。在

赛事引领下，各地不但逐渐完善了基

层足协建制，培养了人才队伍，全疆

105个县也开展了富有地方特色的“村

超”赛事。

中国足球发展基金会副理事长兼

秘书长马栓友介绍，“全民健身 健康

中国”全国县域足球赛事活动平台的

搭建极大调动了基层，尤其是县域开

展足球活动的积极性，“本次赛事活动

总预算3500万元左右，平均到每个县

只有5万元左右，但各基层单位均主动

寻求各方支持，据不完全统计，各单位

共撬动政府、社会力量配套资金逾千

万元。”

中国足协副主席许基仁表示，足

球是公共产品，社会足球既是中国足

球发展的重要组成部分，更是满足人

民群众需求的一项公共服务。我们要

做好社会足球工作，必须坚持政府主

导，并广泛发动全社会力量包括市场

力量参与，通过发挥各自不同角度的

资源与优势，去谋划、推动、落实、担

当，通过开放，激发社会主体活力，通

过协作，形成社会发展合力，畅通渠

道、破除藩篱、扩大规模，加快形成主

体多元、形式多样、规范有序和栩栩生

机的社会足球生态新体系。

基层足球赛事活动千般样貌

2023年基层足球工作交流活动的

重要环节，就是各地体育行政部门、足

球协会分享工作成果和经验，记者也

了解了各地基层足球赛事活动开展的

千般样貌。

（下转第二版）

本报记者 丰佳佳

“截至11月25日，宁夏体彩年度销量首次突破20

亿元，筹集公益金超过5亿元，创历史新高，为宁夏体

育事业发展提供了稳定的资金保障。”宁夏回族自治

区体育局党组书记、局长杨文说。宁夏体彩自上市发

行以来，累计筹集公益金近48亿元。

按照国家体育总局党组的统一部署，在体彩公

益金支持下，宁夏全民健身设施持续完善，全民健身

服务水平不断提升，青少年体育稳步发展，竞技体育

取得新突破，体育产业呈现新活力。杨文介绍，近年

来，宁夏大力实施全民健身场地设施补短板暨体育

“康乐角”工程，建设了一批便民利民的中小型体育

场馆、全民健身活动中心、健身步道、多功能运动场

等多样化健身场地设施，公共体育服务设施不断完

善，村级农民体育健身工程实现全覆盖，城市社区

“15分钟健身圈”基本建成，人均体育场地面积达到

3.16平方米，走在全国前列。宁夏全民健身活动由“一

地一品”向“一地多品”发展。

体彩公益金支持举办各类体育赛事活动，已成

为推动全民健身、促进全民健康、助力经济发展的重

要抓手。“银川丝绸之路马拉松赛、吴忠黄河金岸马

拉松赛、石嘴山铁人三项赛、全国大漠健身运动大

赛、六盘山登山节、农民篮球争霸赛等赛事活动品牌

效应开始显现，体育正不断为地区发展创造新活

力。”杨文说。

近年来，宁夏竞技体育不断实现新突破。在彩票

公益金的大力支持下，宁夏竞技体育增弱项、强基

础、补短板，宁夏运动健儿在国内国际赛场屡创佳

绩。为中国队夺得首枚亚运会男子马拉松金牌的宁

夏运动员何杰，在参加体彩品牌公益活动时曾说，自

己是体彩公益金的受益者。

“体彩事业是体育事业的生命线。近年来，宁夏

体彩坚持问题导向，积极转型，以新发展理念破解发

展难题，不断稳固拓展市场。”杨文表示。宁夏体彩按

照“三全”管理思维，落实“强党建、防风险、转方式、

增后劲、促发展”的总体工作方针，积极贯彻新发展

理念，在落实风险防控、践行责任彩票、丰富游戏营

销、拓宽渠道建设等方面下大力气。实施“产品+渠

道”同步提升策略，狠抓技术赋

能，提升游戏精细化管理，优化与

创新游戏营销运营，不断丰富群

众的参与感和体验感。同时，把服

务“六稳六保”任务作为重点，逐

步降低准入门槛、优化简化审批

流程、加大渠道扶持力度、主动为销售网点赋能，并

积极探索多业态、跨界合作销售模式，推动融合发

展。“在宁夏，体彩新渠道拓展成效显著，渠道数量和

质量稳步提升，这不仅代表代销者、购彩者对体彩的

认可，更彰显了行业焕发的生机与活力。”杨文说。

在向高质量转型发展的过程中，宁夏体彩还不

断创新体育彩票公益金使用和宣传机制，持续提

升品牌价值。近年来，宁夏体彩积极发挥体育资源

优势，不断塑造健康向上的体彩品牌，持续提升品

牌美誉度，让越来越多的群众感知到“公益体彩在

身边”。

着眼新征程，杨文表示，将牢牢坚持党对体彩工

作的领导，以党建促业务，确保体彩工作始终沿着正

确方向推进。按照统一部署，围绕“风险、品牌、渠道”

三个中心开展工作。进一步强化风险意识，强调底线

思维，确保安全规范运营，坚持把安全责任制贯穿到

彩票的各项工作中；树立全员品牌意识，做好各环节

工作，展现品牌价值；扎实做好渠道工作，打好发展

基础。真正做到把体育彩票“卖好”，把体育彩票公益

金“用好”，把体育彩票行业“管好”，以体彩的高质量

发展不断助力建设体育强国。
局长谈体彩

赛事活动打通基层足球发展“任督二脉”

转型升级为体彩事业高质量发展汇聚新动能
———访宁夏回族自治区体育局党组书记、局长杨文

冬训进行时

本报记者 袁雪婧

邱祺缘不断挑战负重引体，吴然

单手倒立，左彤在双杠上完成负重前

移，韦筱圆进行强化核心训练……11

月30日下午，本报记者走进国家体育

总局训练局体操馆，国家女子体操队

队员们在完成专项训练后，还在加练

体能，训练气氛热火朝天。

“队伍在安特卫普世锦赛后，马上

就转入了冬训。”国家女子体操队教练

组组长王丽明告诉记者，队伍今年冬

训的计划是“早进入早结束”，“明年的

赛事开始比较早，我们希望尽早抓起

冬训的体能、技术发展、编排调整等，

早一点结束并投入赛前训练，目前各

个训练组的进展情况都不错。”

今年冬训，国家女子体操队人才

储备较为充足。今年两项国际比赛杭

州亚运会、安特卫普世锦赛表现突出

的邱祺缘、周雅琴、欧钰珊、章瑾、左彤

等队员状态正佳；上个奥运周期的老

将罗欢、杜思雨等，在国家队层面一度

“退役”，现在重新回归，为梦想继续拼

搏；一波2008年出生，明年才满参加国

际比赛年龄的小花俞涵悦、田倬凡、张

怡涵等朝气蓬勃，正在不断提升能力、

发展难度。“邱祺缘、周雅琴等第一次

参加世锦赛表现不错，在保障她们继

续提高的基础上，队伍还想继续挖掘

一些老将的潜力，也想帮助明年就能

进入成年组的小选手再往上走一走。

女队经常会出现‘出道即巅峰 ’的现

象，韦筱圆、邱祺缘都是第一次参加世

锦赛就拿了冠军，所以我们也在着力

培养新选手。”王丽明说。

今年安特卫普世锦赛上，中国女

子体操队在跳马项目上的短板十分明

显，队员们基本只能做尤尔琴科360度

这样的动作，在难度分上被对手拉开

一大截。“从团体角度来说，队伍还是

希望在弱项跳马上有更多尝试和突

破。我们先从体能入手，教练组经常共

同讨论训练方法和技术突破点，集思

广益，希望提高教学水平。”王丽明表

示，希望这个冬训的“攻关”能让队伍

在明年的比赛中有所改观。“今年世锦

赛队员在跳马项目上都只能做360度，

我们争取明年能有三四名选手跳出

720度，最终进入奥运阵容的选手能有

两人左右完成720度。”传统强项高低

杠、平衡木仍是中国体操女队在巴黎

奥运会的重要冲金点，这个冬训队伍

也要不断增加这两项的冲金厚度。“邱

祺缘在安特卫普世锦赛拿到了高低杠

冠军，周雅琴拿到平衡木亚军，但我们

在难度分上没有绝对优势。我们要继

续在冬训中增加难度储备、更新编排，

也会与国际体联技术委员会保持沟

通，确保咱们的难度动作能被认可。”

为了在冬训前期抓好能力储备，

国家女子体操队将基础体能与专项体

能相结合，恢复起每周三次早操，早上

6点30分集合，训练到7点45分。“早操

以在田径场进行跑跳训练为主，包括

3000米耐力跑、200米加速跑，后面我

们还会加入短距离冲刺跑等，也是补

跳马短板的一种手段，提升队员有氧

能力的同时，也磨炼了意志品质，强化

了作风。”王丽明说。

苦练体能 力补短板

国家女子体操队冬训谋求突破

左彤 杜思雨（左） 闫佳摄

本报讯 2023—2024赛季国际雪联单板及自由式滑雪

大跳台世界杯11月30日在北京首钢滑雪大跳台迎来第一个

比赛日，自由式滑雪大跳台项目率先开赛。刘梦婷资格赛排

名第七闯入决赛。

女子组资格赛有12名选手参赛，中国选手韩林杉、杨如

意、肖思雨、刘梦婷先后出场。按照比赛规则，每人有三次

滑行机会，取两个不同起跳方向的动作最好成绩相加，排名

前8的进入12月2日的决赛。

刘梦婷最后一个出场，第二跳做出左转偏轴转体720，

获得54.00分，第三跳右转两周偏轴转体1080，获得78.00分，

总分132.00排名第七进入决赛。刘梦婷在赛后采访时说：

“这是我第一次尝试右边的两周偏轴转体1080动作，有突破

也有挑战。”刘梦婷的雪板上有一个“谷”字，“我喜欢谷爱凌

的动作风格，她是我的偶像。”对于决赛，她说会发挥出自己

的训练水平，尽最大努力站到领奖台。杨如意、肖思雨、韩林

杉分别排在预赛第9、10、11名，无缘决赛。

男子组方面，中国队派出袁铭、黄琮森、何金博3人。其

中，2005年出生的何金博是北京冬奥会中国体育代表团年

轻的运动员之一。他在男子资格赛第二组出场。共有54名男

选手分为两组，分别取前五名进入决赛。第一轮何金博倒滑

出发，做出左转两周偏轴转体1620的动作，得到73.50分。第

二轮他以左转两周偏轴转体1440的动作获得60.50分。“第

三轮想冲1800的难度，差一点完成，但我还是很激动。”何金

博第三轮只得到34.50分。

这是何金博第一次在雪上尝试做出左转两周偏轴转体

1800的动作，“之前在训练中完成得不错，相信我以后会完

成得更好。”相比北京冬奥会参赛时的青涩，他说现在的自

己更成熟、发挥更稳定，对动作的细节处理能做得更好。北

京冬奥会时，何金博说他是抱着学习的态度，“我的职业生

涯才刚刚开始，这是我的起点。”20多个月后再次回到这里，

虽然排在资格赛第26名无缘决赛，但他说：“回到家门口的

赛场很开心、很兴奋，很享受比赛。”袁铭和黄琮森分别排在

第37和43名，同样无缘决赛。

（李晓洁）
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